



Cartas

Provida

●Frente a las expresiones de la ministra Orellana, quien con sorna señaló que la decisión de postergar el proyecto de ley de aborto no se tomó "pensando en los deseos de los príncipes de la Iglesia", quiero indicar que siempre la Iglesia estará en una posición provida y no a favor de un asesinato contra un ser indefenso en el vientre de una madre.

René A. Zapata Valiente

Ministra del Trabajo

●Afirma la ministra del Trabajo: "Que las AFP se enojen, la verdad nos tiene bien sin cuidado, sinceramente (...) Lo que piensen las AFP es problema de ellos". Cuesta hallar en el debate público opiniones tan arrogantes, rotundas y, en definitiva, cancelatorias. Como si esas entidades no fuesen actores relevantes del sistema previsional chileno y, por lo mismo, no tuviesen el natural derecho a expresar su punto de vista sobre la discusión en curso.

Pretende la señora Jara que los actuales trabajadores y pensionados debieran acoger y cohonestar cándidamente las recetas que fluyen de su ideología, borrando de un plumazo todo el esfuerzo y los frutos de años de cotizaciones en el actual sistema, para entregarle al Estado la misión de pagar pensiones a través de fondos solidarios y, por cierto, de algún nuevo organismo estatal encargado de ejecutar esta tarea, dotado de frondosa planta funcionaria y con cuotas reserva-

das para los partidos políticos de la izquierda más religiosa, a la cual, por lo demás, ella misma pertenece.

Las soluciones que fluyen de la ideología que inspira a la ministra han fracasado allí donde se han aplicado, por lo que no se divisa razón alguna para que el país tenga que aceptar dócilmente, sin poder siquiera opinar, porque a ella eso la tiene sin cuidado, que se intente jugar y poner en riesgo las cotizaciones de los trabajadores. Ese modelo simplemente no funciona.

Gustavo Adolfo Cárdenas Ortega

Replanteamiento crítico

●El socialismo y el comunismo critican al capitalismo por su desigualdad y enfoco en el lucro, pero a menudo disfrutan de sus beneficios, evidenciando una contradicción ideológica. El capitalismo ha demostrado ser eficiente en la generación de riqueza, la innovación y el desarrollo tecnológico, ofreciendo bienes y servicios que incluso los detractores utilizan. Esta aparente incoherencia pone en duda la consistencia de sus ideales, sobre todo cuando individuos o gobiernos socialistas consumen productos y tecnologías provenientes de economías de mercado.

Más allá de la crítica, la realidad práctica impone su peso. Los modelos socialistas, en su forma pura, han tenido dificultades para sostenerse sin recurrir a las herramientas capitalistas, como los mercados y el comercio global. En un mundo interconectado, ninguna ideología

opera de manera aislada, y esta interacción puede interpretarse como un reconocimiento implícito de los logros del capitalismo.

Esto invita a un replanteamiento crítico: más que perpetuar un enfrentamiento entre ideologías, el desafío está en encontrar un equilibrio que combine la capacidad del capitalismo para generar riqueza con los ideales de justicia social del socialismo. Necesitamos modelos más flexibles, capaces de adaptarse a las realidades globales, donde la innovación y el bienestar colectivo sean objetivos complementarios. La pregunta no es qué sistema debe prevalecer, sino cómo podemos construir un futuro más justo y sostenible que supere los límites de las ideologías tradicionales.

Rodrigo Durán Guzmán

Patrones éticos y morales

●Cuando el principio de autoridad se ha perdido, queda al descubierto la falta de un eje que aglutina todas las prerrogativas del Estado de derecho. Cuando a partir de 2019, quienes eran autoridades electas democráticamente aplaudieron las supuestas reivindicaciones sociales, cuya articulación no era ni más ni menos que delincuencia organizada, se perdió el principio de autoridad. Hoy todos podemos ser víctimas de delinquentes y quienes nos gobiernan todavía no hacen un *mea culpa* sobre su tamaño equivocación, pues aún tenemos graves problemas sociales estructurales que no ameritan la destrucción vandálica de nues-

tras ciudades, de nuestros hogares y de la indemnidad física de cada ciudadano.

Quienes nos gobiernan deben dar una señal muy clara frente al consumo de drogas y de todas las formas de autodestrucción, realizando campañas que impidan que más jóvenes las consuman, y sobre todo establecer patrones éticos y morales que orienten a la ciudadanía toda con relación a que ni el asesinato y la violencia pueden tener cabida en nuestra esfera social y política.

Estamos *ad portas* de lo que Elías Canetti llamó "Masa y poder", pero aún tenemos un destino como nación.

Germán Soto Droggett

Ley Ricarte Soto

●La Ley Ricarte Soto se ha convertido en un soporte fundamental en nuestro sistema de salud para garantizar el acceso a tratamientos de alto costo a miles de chilenos, pero actualmente enfrenta una preocupante parálisis que requiere una solución inmediata. Desde 2022 se proyectaba un nuevo decreto con la incorporación de nuevas opciones de tratamiento y casi 24 meses después el decreto permanece en Contraloría, mientras miles de familias y pacientes aguardan respuestas que no llegan.

Este estancamiento abarca más allá de los plazos proyectados y, actualmente, amenaza la credibilidad de una política pública ejemplar en transparencia y toma de decisiones por su postergamiento y atraso, sin visibilidad de su implementación en los plazos comprome-

tidos por el Presidente de la República en la Cuenta Pública de este año.

Si bien el Gobierno anunció la incorporación de nuevas terapias, esto resulta insuficiente ante la magnitud del retraso acumulado. La institucionalidad que distingue a esta ley debe respetarse: los procesos y plazos no son meras formalidades, sino garantías para quienes dependen de estos tratamientos y la confianza hacia nuestras instituciones que velan por la salud y bienestar de nuestro país.

Urge retomar el compromiso con esta política pública pionera. Los pacientes no pueden seguir esperando mientras los procedimientos se estancan en trámites administrativos.

Daniela Sugg Herrera, académica e investigadora adjunta Facultad de Administración y Economía UDP; Dra. Elena Jarpa, reumatóloga; Gonzalo Tobar, presidente de la Red Chilena de Pacientes Reumáticos; Dr. Juan Luis Castro, senador de la República; Francisco Chahuán, senador de la República; Paulina Núñez, presidenta de la Agrupación Chilena de Trabajo en Enfermedad de Crohn y Colitis Ulcerosa (ACTECCU); Bernardino Fuentes, presidente de la Fundación Crohn Colitis Ulcerosa, Carlos Quintana

El Mercurio de Valparaíso invita a sus lectores a escribir sus cartas a esta sección. Los textos deben tener una extensión máxima de 1.000 caracteres e ir acompañados del nombre completo, cédula de identidad y número telefónico del remitente. La dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las misivas. Las cartas deben ser dirigidas a cartasdeloslectores@mercuriovalpo.cl.